

Anales de Antropología

Volumen 34

2000



INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ANTROPOLÓGICAS
UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Anales de Antropología
FUNDADOR JUAN COMAS

CONSEJO EDITORIAL

Roger Bartra, Instituto de Investigaciones Sociales-UNAM

Pedro Carrasco, State University of New York at Stony Brook

Luis Fernando Lara, El Colegio de México

Gabriel W. Lasker, Wayne State University

Norman McQuown, Departamento de Antropología, Universidad de Chicago

Fabio Salamanca, Instituto Mexicano del Seguro Social

Iraida Vargas, Universidad Central de Caracas, Venezuela

EDITORES ASOCIADOS

Santiago Genovés, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

Yolanda Lastra, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

Alfredo López Austin, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

Carlos Navarrete, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

EDITORA

Rosa María Ramos, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM

Anales de Antropología, Vol. 34, 2000, es editada por el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Ciudad Universitaria, 04510, México, D.F. ISSN -0185-1225. Certificado de Licitud de Título (en trámite), Certificado de Licitud de Contenido (en trámite), Reserva al título de Derechos de Autor (en trámite).

Se terminó de imprimir en noviembre de 2001, en *Trazo Binario*, Calle Cuatro-10, Col. Espartaco, México, D.F. Su composición se hizo en el IIA por Ada Ligia Torres Maldonado y Martha González Serrano; en ella se emplearon tipos Tiasco y Futura de 8, 9, 11 y 12 puntos. La corrección la realizaron Mercedes Mejía Sánchez, Adriana Incháustegui, Litzajaya Motta y Christian Herrera; la edición estuvo al cuidado de Juan Antonio Perujo Cano. Diseño de portada: Francisco Villanueva. Realización: Martha González Serrano. Fotografía de portada: Huipil de Santiago Tilapa (detalle), en *Artes de México*, Textiles de Oaxaca, número 35, 1996.

La edición consta de 500 ejemplares en papel cultural de 90g.

DR. SALVADOR ARMENDARES SAGRERA

*Investigador y maestro comprometido con la formación
de varias generaciones de genetistas*

La brillante carrera del doctor Salvador Armendares Sagrera, como docente e investigador, tiene una larga y fructífera trayectoria. Procedente de Cataluña, España, llegó muy joven a esta tierra mexicana en donde realizó la licenciatura en Medicina en la Facultad de Medicina de la UNAM. Su interés inicial lo llevó a terminar la especialidad en Pediatría en el Hospital Infantil de México, donde inició sus trabajos pioneros de investigación. Desde entonces, su campo fue el del crecimiento y desarrollo, que de la endocrinología lo llevó naturalmente hacia el área de genética, que por entonces daba sus pasos iniciales.

Llevó a cabo estudios de posgrado en el British Medical Research Council en Oxford, Inglaterra. A su regreso a México fue fundador de la Unidad de Investigación en Genética Humana del Centro Médico Nacional del IMSS. Allí afianzó su carrera de maestro e investigador creando, como proyecto propio, el primer curso de especialización de Genética médica del país y uno de los primeros en Latinoamérica. Desde esos años, su interés por la antropología lo llevó a ser maestro de Genética en la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

Tomando en cuenta todos los campos en los que se ha distinguido, uno de los compromisos importantes del trabajo del doctor. Armendares ha sido su dedicación a la enseñanza de la genética. Como maestro, ha formado numerosos genetistas de México y del extranjero—que actualmente dirigen— muchos grupos en varias instituciones de salud; fue jefe de la División de Educación de la Jefatura de Enseñanza e Investigación de la Subdirección General Médica del IMSS y ha sido profesor invitado de instituciones científicas y académicas de España y de varios países latinoamericanos.

En su destacada carrera como investigador resaltan numerosas aportaciones científicas, publicaciones en revistas de prestigio nacional e internacional como: *Nature*, *Lancet*, *American Journal of Physical Anthropology*, *American Journal of Medical Genetics*, *Human Biology*, *Pediatrics*, *American Journal of Human Biology*, *Clinical Genetics*, *Journal of Medical Genetics*, *Archives of Medical Research*, *Revista de Investigación Clínica* y *Boletín del Hospital Infantil de México*.

El doctor Salvador Armendares fue titular de la Jefatura de Investigación Científica en la Secretaría de Salud y Director Médico y de Investigación de la Coordinación de Institutos Nacionales de Salud.

Ha contribuido al desarrollo de la genética antropológica con estudios de somatometría, de dermatoglifos, de crecimiento y desarrollo; de genética de poblaciones; de descripción de nuevos síndromes genéticos y de nuevos síndromes cromosómicos; y con la iniciación de este campo en el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, en donde es Investigador Titular C de tiempo completo. El doctor Salvador Armendares es autor de más de 120 artículos científicos, 30 capítulos en libros, es autor o coautor de 5 libros y cuenta con más de 800 citas en el *Science Citation Index*.

Es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias, la Asociación Mexicana de Antropología Biológica, la Academia Nacional de Medicina, la Academia Mexicana de Pediatría y de al menos otras 20 Sociedades Científicas nacionales y extranjeras. Es miembro fundador del Sistema Nacional de Investigadores; socio fundador y expresidente de la Asociación Mexicana de Genética Humana; expresidente de la Asociación de Investigación Pediátrica; presidente del V Congreso Mundial de Genética Humana; presidente del II Congreso Mexicano de Genética y vicepresidente del Simposio Internacional del Genoma Humano.

La persona y la obra del doctor Salvador Armendares han sido merecedoras de numerosos premios nacionales e internacionales, entre ellos destacan: el premio “Alfonso Rivera” de la Asociación Mexicana de Nutrición y Endocrinología, el “Eduardo Liceaga” de la Academia Nacional de Medicina, el premio por la trayectoria de maestro fundador e investigador distinguido de la Asociación Iberoamericana de Genética Humana en Minneapolis, Minnesota; y el año anterior recibió el premio a la Excelencia Médica de la Centuria en Genética Humana.

Para mí, ha constituido un grato privilegio haber sido su colaboradora durante muchos años, tanto en el Centro Médico Nacional del IMSS, como actualmente en el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM.

El doctor Salvador Armendares, por su capacidad y sus notables cualidades humanas, constituye el paradigma del maestro y del investigador. Nos llena de orgullo y lo felicitamos por la reciente presea a la Excelencia Médica que merecidamente ha recibido. La comunidad del Instituto de Investigaciones Antropológicas le hace llegar sus parabienes.

Leonor Buentello Malo

Instituto de Investigaciones Antropológicas
Universidad Nacional Autónoma de México